

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestre

25 ejemplares 75 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

Redacción, Oficinas y Talleres

1. CRÉDITO PÚBLICO, 1

Número suelto 5 céntimos

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL en Murcia

EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE MURCIA Y EN LA REGIÓN.

EL LIBERAL INVITA A LOS ANUNCIANTES A PRESENCIAR SUS TIRADAS.

CARTAGENA, CENICIENTA

Ya conocen nuestros lectores por las informaciones de nuestro redactor en Cartagena y por los artículos de los propios obreros, la desconsideración con que son tratados por la Constructora Naval, que de una manera fría, impasible, sarcástica, pudiéramos decir, desprecia la demanda de pan que los trabajadores solicitan.

La corrección y prudencia de esos hábiles y honrados obreros, es digna de todo encomio, así como lo es de toda clase de censuras y de condenaciones el proceder de resistencia pasiva adoptado por la poderosa sociedad.

Y estas cuestiones en las que interviene la falta de pan, son muy delicadas para arrostrarlas con glacial indiferencia, porque hay un límite en que la prudencia se acaba y comienza la irreflexión y el tumulto como consecuencia.

Y por si este estado de cosas no fueran bastante para sublevar los ánimos ya muy excitados, leemos en La Tierra llegada ayer el siguiente suelto:

«La Dirección de la S. E. de C. Naval, telegrafía a la de este Arsenal de Cartagena, notificándole que ayer se colocaron en el nuevo Astillero de Bestao la quilla de un vapor de 16.000 toneladas para la Compañía Transatlántica Española y de otros dos de 4.500 toneladas de carga para la de Altos Hornos de Bilbao, y que además se ha colocado en Ferrol la quilla de otro trasatlántico de 16.000 toneladas para la primera de las citadas Compañías.

Rabiará el perro... Este quiere decir que Cartagena no tiene redención en su papel de Cenicienta, que desde largo tiempo viene desempeñando en el orden de las ciudades marítimas, con ser acaso la más importante de España.

Bueno que los Gobiernos toleren esto, puesto que en esta desdichada patria, decir Gobiernos es decir padrastos de los pueblos; pero Cartagena no debe tolerarlo.

Nosotros que hemos contemplado impasibles el movimiento político que ha manchado de sangre las calles de la hermosa ciudad de Cartagena; nosotros que hemos visto como se aprestaron todos los elementos para la conquista de las actas electorales, sentimos tristeza de ver como no se aprestan ahora con el mismo ímpetu, con la misma fuerza arrolladora para poner término a esa postergación que se hace de una ciudad que fué toda vida y riqueza y que ahora es hambre y miseria.

Si, cartageneros todos de unos y otros bandos, fusionad vuestras energías en una sola fuerza de contención contra el atropello de arriba y de impulso para la vida de los de abajo. Tenéis el derecho, tenéis la razón, sois dueños de fuerzas positivas y no es de buenos patriotas cruzarse de brazos ante la muerte que se cierne sobre los talleres y sobre los hogares de los trabajadores.

Dejad en reposo un punto la política implacable y peneos delante de esos obreros, al frente de esa ciudad, rasgando los harapos de cenicienta con que la tienen cubierta por tanto tiempo.

Hay que acabar con este estado de cosas de una vez y mostrar los respetos que merece un pueblo laborioso y honrado.

LA BIBLIOTECA POPULAR

Sentimos la satisfacción de ver en camino de realizarse la idea de la creación de una biblioteca popular en Murcia, cosa que tanta falta hace y que tantos beneficios reportará.

En el Ayuntamiento, ocupó la atención de algunos concejales el asunto y fué acogido con simpatías.

También nuestro colega «La Verdad» en su artículo de fondo, acoge la idea con aplauso y ofrece su concurso, como era de esperar, si bien haciendo algunas observaciones, que no son del caso en estos momentos y que podrán llevarse a la consideración de la junta organizadora que se crea.

Lo principal es realizar el pensamiento y a ello vamos derechos.

Para abreviar, entendemos que lo que se debe hacer es lo siguiente:

Puesto que el asunto ha pasado a la comisión municipal correspondiente, lo que ésta debe acordar es designar a una persona de la Corporación, que se encargue de formar la junta peticionaria de libros para crear la biblioteca.

Una vez designada la persona, debe ésta citar a los señores que hemos propuesto desde estas columnas, y cuya designación hicimos por razón de sus cargos, sin perjuicio de que se amplien los nombres hasta el número que se quiera; pero teniendo en cuenta que las juntas de esta índole deben ser poco numerosas para que sean mucho más prácticas y activas.

Citar a una primera reunión, para cambiar impresiones sobre este asunto y planear la organización de la biblioteca; de cuya reunión ya deben salir muchos y valiosos donativos de libros.

Nosotros, por lo pronto, ya ofrecemos el nuestro y hoy lo ratificamos, no dando el número de ejemplares que será lo más lucido posible, porque no sienta precedente y porque entendemos que otras personalidades y entidades deben ser las primeras en expresar su ofrecimiento y concretarlo.

Desde luego, que la prensa debe contribuir y contribuirá a la formación de esa biblioteca, sin distinción de matices y sin meterse a discutir de quien sea la idea.

Réstanos regar a la comisión municipal que active su informe y sus acuerdos, para que pongamos todos manos en obra tan plausible y beneficiosa.

Sin perjuicio de ello, creemos que ya pueden hacerse ofrecimientos de donativos de libros que deben ser dirigidos al señor alcalde, como genuina representación del pueblo.

Alicante al día

Los Exploradores de Aspe

Mañana se llevará a efecto en Aspe el acto de prometer a su bandera ciento ochenta exploradores de aquel grupo.

A la ceremonia asistirá el obispo de la diócesis doctor Plaza Blanco que pronunciará un discurso alusivo y dará su bendición a dicha bandera. Se celebrará una misa de campaña. Están invitados también a los referidos actos los Consejos y las tropas de exploradores de Novelda, Murcia, Cartagena y Alicante.

Los de esta capital asistirán con su bandera, marchando mañana mismo en el tren a Elche desde donde continuarán a pie hasta el término del viaje; regresarán de igual modo, por la noche.

Las autoridades y todo el pueblo de Aspe hacen grandes preparativos para que la fiesta resulte lo más brillante posible.

Pronunciarán discursos además del obispo, el abanderado de aquel grupo de Exploradores, el presidente de los mismos y el jefe provincial.

Después se celebrará un banquete, al que concurrirán con el prelado los señores consejeros, instructores y Exploradores de los grupos que hayan tomado parte en los actos referidos.

Sucesos locales

Aprovechando la ausencia de los vecinos de la casa número 21, de la Avenida del doctor Gadea, hicieron una visita nocturna a la misma unos hasta ahora desconocidos discípulos de Caco.

Se supone, a juzgar por las huellas que dejaron a su paso, que entraron a la vivienda por la puerta del jardín, rompiendo los cristales de otra puerta que da acceso al piso bajo.

La visita ha sido, al parecer, desafortunada para los sujetos en cuestión: no pudieron llevarse nada, sin duda ahuyentados por algún ruido que los alarmó. En la huida perdieron un sombrero.

Adviértense en todos los muebles las señales de haber sido registrados y en la caja de caudales se observan las huellas de haberla querido forzar. Claro es que los cacos no se han dignado dejar tarjeta con las señas de su guarida.

Se ignora también la fecha en que realizaron el hecho, pues como antes hemos dicho, hallábanse ausentes los moradores de la casa.

La policía trabaja para esclarecer el asunto.

—En el hospital civil ha sido asis-

tida Dolores Torregrosa Sala, que padece una herida contusa en la región frontal, fractura incompleta del hueso izquierdo y una fuerte contusión en el codo del mismo lado.

Diehas lesiones se las ha producido por un accidente casual.

—Anoche intentó poner fin a su vida, en la casa número 6, de la calle de Pizarro, una de las desgraciadas mujeres allí domiciliadas, conocida

maticos de su temperamento artístico. Su voz expresa fielmente todos los sentimientos, todos los hondos dolores de la madre contristada o el ruidito fiero contra la causante de tamaña desdicha.

La figura artística de Conchita Torres se completa en «Campe de Armíño», que también le hemos visto ensayar.

En la obra de su ingenio soberano apreciarán nuestros lectores la cantidad de artista que se encierra en la

Notas de la guerra



Grupo de soldados franceses comentando los ataques de los alemanes en el frente de Verdun.

Fotografía de Hugelmann.

por el remequete de Anita «La Merona».

Para lograr sus desesperados propósitos ingirió el contenido de tres cajas de cerillas.

Afortunadamente fué auxiliada con tiempo, no pasando el lance de la alarma que entre las «socias» de la calle produjo.

Anita, según parece, quiso suicidarse excitada por un disgusto que tuvo con su «adjunto», un auriga llamado Rafael Carratalá.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado.

—Con aire misterioso y gesto feroche, se aproximó anoche Pascual González, en la plaza de la Constitución, a José López Blanco y dejó caer en sus oídos las siguientes desagradables frases:—«Te voy a certar la cara!»

El aludido se ha apresurado a denunciar el hecho.—29-4-916.

Teatro Romea

Sentíamos vivísimo deseo de conocer la nueva obra «Cabrita que tira al monte...» de los saludísimos hermanos Quintere, y a los ensayos nos fuimos.

Otro aliciente más teníamos. La nueva actriz Conchita Torres, había aceptado esta obra para presentarse ante nuestro público y conocedores como somos de las costumbres teatrales supusimos que la nueva no rezaría el papel, sino que ensayaría como si estuviera en plena representación.

Nada diremos del argumento de la obra que se estrea esta noche, pues con ello quitaríamos el interés a nuestras lecturas.

Señalaremos solamente que «Cabrita que tira al monte...» fué uno de los mayores éxitos de la temporada y que en ella la gracia inimitable y los chistes nunca igualados en que son maestros estos exquisitos pintores de la vida andaluza forman una no interrumpida serie.

Hablemos solo de Conchita Torres, de quien Luis Tovar nos habla desde el comienzo de la temporada.

Era hace dos años damita joven de la compañía de Puga si mal no recordamos y en tan breve espacio de tiempo ha logrado alcanzar el puesto de primera actriz, ascense tan rápido que recordamos muy pocos y que solo alcanzan las artistas que como ella tienen excepcionales facultades.

Su voz es armoniosa y su dicción tan clara y hace su paso tan perceptible que no se pierde ni una sílaba. Y a esta condición esencialísima unamos sus notables y excepcionales condiciones de actriz. Su ademán, su gesto son siempre los adecuados a la situación escénica.

Hace llegar a nosotros (todos los momentos emotivos con tal intensidad que nos lleva la sensación de angustia.

En la obra que esta noche se estrea se manifiesta la variedad de

figurita graciosa, diminuta, de Conchita Torres.

Seguramente que de Murcia saldrá consagrada como una de las mejores figuras de la escena española.

T. Frias.

DIARIO DE MURCIA

Esta tarde terminaron en la iglesia de Sante Domingo los solemnes cultos que la Venerable Congregación de la Vela y Alumbrado dedica anualmente a Jesús Sacramentado. Estos cultos constituyen un magnífico octavario en el que predicen los oradores murcianos más elocuentes, asiste una gran concurrencia distinguida y popular y han encajado en las tradiciones religiosas de Murcia. Son obra de la Congregación de la Vela y Alumbrado, que fué fundada hace más de un siglo por el ilustre periodista D. Luis Muñoz, que falleció siendo beneficiado de la Catedral.

Encuentra la gente piadosa en estos cultos un encanto especial por su severidad. Nada de flores ni de aparato Grandes candelabros y brillantes candeleros adornan el altar. Exposición augusta del Santísimo entre cortinajes de damasco y oro. Dos estatuas de la Fe y de Moisés, en representación del nuevo y del antiguo Testamento. El símbolo de los racimos y de las espigas. Y nada más. No, no se aturden los sentidos con el farrago de adornos y de figuras, se deja al pensamiento cristiano libre para que se abisme en la contemplación del inefable misterio.

Vienen estos cultos, seguidamente, después de la Semana Santa, de la que salimos con los ojos llenos de imágenes; de cuadros dolerosos de la Pasión, a rectificar, y si no a rectificar, a poner en su punto la espiritualidad de nuestra religión, que está esencialmente en el culto del Sacramento, que es el alma de la Iglesia, siempre vivo y ardiente, como la lámpara siempre encendida que hay al lado de su altar. Y la Congregación del Santísimo es la corporación que más propaga este culto, llevándolo todos los días a una iglesia y exponiendo al Sacramento a la adoración de los fieles y en sufragio de alguna persona a quien su dolorida familia le dedica este piadoso recuerdo, juntamente con otros actos religiosos que en el mismo día y en el mismo templo se celebran. Y un día por una y otro día por otra, son trescientas y tantas familias las que se reparten en el año la Vela y Alumbrado por sus difuntos y la satisfacción de haber hecho una obra meritoria.

Todo en este Sacramento es divino y su influencia en nosotros es la del mismo Dios. Cuando pasamos de noche por la puerta de una iglesia y vislumbramos a través de la cerradura el fulgor de su lámpara, nos sentimos dispuestos a hinear nuestras redillas en tierra. En la misa, cuando llega el momento de alzar el caliz y la ostia, es el instante más solemne del sacrificio y en él nos preparamos como a recibir a Dios que ha bajado

del cielo. Igualmente, cuando es llevado a una casa, para que sirva de viático al pobre enfermo que yace angustiado en las garras de la muerte, y la campanilla lo anuncia con su vibrante sonido, va dejando por la calle perfume divino y conmoviendo los corazones, hasta que entra en la alcoba del enfermo y la transforma en una antesa de la gloria, dando alientos y esperanzas al que está para morir.

Por eso es augusta, por eso es Santísimo, por eso es divino y por eso la educación cristiana empieza con el Bendito y Alabado sea...

J. M. Tornel

EL PRINCIPE MAYO

Mayo es como un príncipe de rubias guedejas,

menos febriles y ojos de pasión, y en él son los besos lo mismo que abejas, y es una columna roja el corazón.

Pesa renovando las pasiones viejas, y, al pasar, lucien en su mágico alarín, pece un beso en todas las bocas bermejas y un ramo de flores en cada balcón.

Lleva el Sol de escudo. Derecha risueño, con el oro virgen que hay en sus guedejas, el azul que guardan sus ojos de ensueño.

Y antes que se mustien sus locos amores, se mata, besado las bocas bermejas, bajo una infinita nevada de flores!..

Alfonso Oamin.

Cartagena al día

Los estudiantes murcianos

La visita escolar realizada por los alumnos de la Universidad de Murcia constituye la nota del día, nota de cultura, de confraternidad, de efusiva comunión espiritual de dos ciudades hermanas en tierra y en ambiente que cerraron la tarde con doble llave el sepulcro de pugnar y antagonismos atávicos para confundir sus corazones y unir sus esfuerzos en la obra patriótica de un glorioso renacimiento regional.

La excursión de los estudiantes murcianos, retoños vigorosos del frágil y recio árbol de la casta, cuyas raíces hondas nutre la vena fecunda del Segura y cuyas altas ramas erca la brisa mediterránea, tiene una trascendental significación pedagógica, representa una renovación ilus-

SENADORES MURCIANOS



DON ANGEL MORENO

trada de práctica patriótica que señala una ruta salvadora en la educación de la juventud, en el funcionamiento de los centros de enseñanza que no llenan su misión abarrotando el entendimiento de ampulosa ciencia, de cultura libresco, sino que han de constituir, como observa Nelson, «un gran órgano social donde palpita el alma colectiva; donde el joven se entregue a la gimnasia del evismo y a la acción militante de un idealismo constructor y positivo».

Cartagena acogió a los jóvenes murcianos con maternal y alborozado orgullo, viéndole en ellos a los fraternales camaradas, a los compañeros cultos, fuertes y abnegados de sus propios hijos en la magna obra de engrandecimiento regional.

En el correo llegaron los simpáticos escolares acompañados del catedrático de derecho Penal señor Ruiz-

Funes, siendo recibido por el claustro de profesores del Instituto, Escuelas de Industrias y Escuela Náutica, numerosas personalidades y estudiantes, que tributaron a los viajeros un entusiasta y cariñoso recibimiento, dándose vivas a Murcia y Cartagena y confraternizando la juventud de las ciudades hermanas.

La delicada ofrenda de espléndidos ramos de flores dedicados por los visitantes a la Virgen de la Caridad, fué acogida con efusivas muestras de animación.

Los excursionistas visitaron la iglesia de la Caridad, la Escuela de Industrias y el penal, siendo muy atendidos y agasajados.

En el Gran Hotel, se celebró el banquete de despedida ofrecido por el profesorado local, en el que reinó la más cordial alegría, pronunciando elocuentes discursos el señor Martínez Muñoz, secretario del Instituto, y el señor Ruiz-Funes, que fueron entusiásticamente ovacionados.

También se leyó un lindo soneto dedicado a Murcia, original del poeta cartagenero señor Hernández.

Al despedir a la juventud murciana, hacemos votos porque se repitan y multipliquen estas excursiones escolares de tan alta significación cultural, como favorables a la identificación espiritual de Murcia y Cartagena.

FOR TELÉFONO

Banquete a los candidatos conservadores

Cartagena 29.—A las 10 n.

La Juventud conservadora ofreció un banquete en el Gran Hotel a los candidatos electos del partido para diputados a Cortes.

Reinó gran entusiasmo. Se pronunciaron brillantes discursos por el señor Sánchez Doménech, don Ponciano Maestre, el presidente de la Juventud señor Sanz y don José Maestre.

Este pronunció un brindis elocuente, haciendo el resumen del acto.

Miñn obrero

Mañana a las diez y media tendrá lugar un mitin que organizan los obreros de la Sociedad Constructora para protestar de la actitud de la compañía desatendiendo las peticiones que los tienen hechas los trabajadores.

BARCELONA

LA XIRGU Y BENAVENTE

Ha estado entre nosotros unos cuantos días Margarita Xirgu, con toda su compañía. Han venido a hacer una película por no sé qué casa barcelonesa. Nosotros encontramos a la eminente actriz pocas horas antes de partir para Sevilla. Hablamos. Mejor dicho: habló Margarita. El peso de la conversación lo llevó ella, pues nosotros, sobre que nada teníamos que decirle, a todo preferimos escuchar.

Margarita nos habló de su «tournee» por Andalucía y Levante. Ha cosechado aplausos y recogido dinero. Ha conocido a los Galles y a la madre de los Galles; ha bailado y «juergueado» con tereros y personajes de los Quinteros; asistido a fiestas; comido acaitunas y bebido amontillado en los merenderos cordobeses y sevillanos, y presidido corridas de toros.

En su obsequio, los Galles organizaron unas becerradas. Toreros: los actores de la compañía Xirgu. Puga y Rivero mataron sendos chetos, corriendo una vez gran peligro por caerse a la limón ante un becerro destetado hacía veinticuatro horas.

Coobraron dos orejas y medio rabo cada uno. Ortiz se ganó una evasión apuntillando un «toro». Le dió con la puutila en el lomo; pero con tal coraje, que el arma se clavó entera en las blandas carnes del animalito, muriendo en el acto. La Xirgu, relatiéndonos estas cosas, se reía con el mismo encanto e ingenuidad que en «La chocolatería».

Después hablémos de su arte, y de la película con desprecio. Hablando de lo suyo, dije estar montando «La hija de Jerio», de D'Annunzio, traducido por Sasono. Estrenará este drama en Sevilla. De Sevilla irá a Córdoba, de Córdoba a Málaga, de Málaga a Granada y de Granada al Norte de España.

En Octubre irá a Madrid, a la Princesa. No sabe para cuántos días; pocos, probablemente. La duración de su estancia en la corte depende de los esposos Guerrero-Mendoza. Tendrá el teatro el tiempo que éstos

quieren. Una quincena, un mes, un mes y medio. Margarita quisiera hacer una larga temporada en Madrid; pero no tiene teatro. Esperará; aguardará... Hay que dar tiempo al tiempo. Entretanto, dará vueltas por la Península, que no le va mal.

En Madrid representará «La hija de Jerio», que ha comprado a D'Annunzio. Obra inédita española, por ahora no tiene ninguno, y cree que no la tendrá por su rápido e inseguro pase por Madrid.

Sin embargo, Benavente le ha ofrecido una obra, cuyo primer acto ya tiene escrito. ¿La terminará? ¿Se la dará? La ilusión de estrenar en Madrid una obra de Benavente, ha enloquecido a Margarita. Sólo piensa en esto la insignie actriz. Por estrenar esta obra, la Xirgu está dispuesta a todos los sacrificios. Le dejaría todo por Benavente; representaría su comedia o drama, lo que fuese, tantas veces como exigiera su autor, y en decorado y trajes emplearía, a ser necesario, una fortuna. Margarita duerme, come, ensaya, representa, pasea, habla, pensando en la obra que le ofreciera Benavente. Si Benavente no se la da, no tiene razón... Si se la da—hay que esperar que Benavente no sea insensible a los naturales deseos de Margarita Xirgu—, ésta dejará a un lado el drama de D'Annunzio, y debutará y terminará su temporada de la Princesa con la producción benaventiana.

Si D. Jacinto Benavente llega a oír a la Xirgu como nosotros la oímos hablando de él, de su teatro y de la ilusión que le produce la idea de estrenarle un drama o una comedia suya, tenemos la seguridad de que el autor de «Los intereses creados» vuelva a su casa, ponga mano a la obra que ha ofrecido a Margarita, y terminada, se la ofrezca.

Por gratitud, por gentileza y porque Margarita es algo en la escena española, Benavente debe complacer a la insignie artista catalana.

Adolfo Marsillach.

LA CRISIS

FOR TELEGRAMA

La crisis será extensa.—Conferencias.—Probables ministros

Madrid 29.—A las 2 t. Se tiene por seguro que Romanones ha modificado su criterio acerca de la crisis en el sentido de que la modificación ministerial será extensa, de tal forma que al presentarse el Gobierno a las Cortes no haya siquiera vislumbre de interinidad en ningún ministerio.

Romanones ha conferenciado sobre el asunto con algunos personajes políticos, especialmente con el marqués de Alhuemas.

Todos los personajes consultados son partidarios de que la modificación ministerial alcance a cuantos departamentos sean necesarios.

Romanones lleva la labor muy adelantada, aunque no tenga ultimada completamente todavía la combinación de carteras y personas.

La crisis alcanzará cuando menos a las carteras de Hacienda, Estado y Fomento.

La primera parece ser que la ocupará Alba.

Es muy probable que le sustituya en Gobernación Ruiz Jiménez.

Se insiste en que irá a Estado Amalio Gimeno, aunque también se habla de Navarro Reverter.

Para ocupar la cartera de Fomento viene sonando el nombre de Rafael Gasset.

Se ha desechado lo del traslado de cartera de Burrell.

La cuestión de confianza

El conde de Romanones ha negado que vaya a presentar al rey la cuestión de confianza.

No tiene por qué hacerlo después del éxito de las elecciones.

El Consejo de esta tarde

No obstante lo manifestado, es casi seguro que en el Consejo de esta tarde todos los ministros pongan sus carteras a disposición del presidente.

Uno de los ministros ya ha entregado su dimisión.

LOS MERCADOS

SUBSISTENCIAS

Estado de cotización al por mayor y detall de las siguientes especies:

Trigo, 47 pesetas 100 kilos. Harina, 51. Patatas, 16. Alubias, 70. Ganado vacuno, 200. Idem ternero, 175. Idem cabrito, 160. Idem cerdo, 250.

Ternera, 350 pesetas kilo. Vaca, 250. Cordero, 255. Cabrito, 225.

ALMUDI

El precio de los granos en el Almudi, es el siguiente:

Trigo, los 100 kilos, 43 pesetas. Paozo, 30. Cobada, 25. Avena, 23. Habas, 30. Granos, 10. Granza, 15.

LONJA

Los precios a que se han cotizado las mercancías en la Lonja, el día 29 de Abril, son los siguientes:

Patatas, 11 pesetas los 50 kilos. Patatas nuevas, 11.90. Nuevas, 9.00. Alcachofas, 0.44. Habas, 3.00. Guisantes, 10. Bojones, 0.00. Frijoles, 20. Limones, 0.09. Nisperos, 0.09. Ajos tiernos, docena, 0.25. Cebolla, 0.25. Lechuga, 0.09. Cebollino, 0.40.

PISCADERIA

En la Pescadería se vendió el pescado el día 29 de Abril, a los siguientes precios:

Pescada, han entrado 200 kilos; a 1'60 y 0 pesetas el kilo.
Atún, 112 idem; a 2 y 1'66 idem.
Sardina, 1.000 idem; a 0'40 y 0'50 idem.
Boquerón, 200 idem; a 6'30 idem.
Mujol, 100 idem; a 1'20 idem.
Bonito, 50 idem; a 1'80 idem.
Jorci, 75 idem; a 0'40 y 0'50 idem.
Boga, 100 idem; a 0'40 y 0'50 idem.
Dorada, 20 idem; a 1 idem.
Total del pescado entrado, 1.857 kilos.

Comunicado

Señor director de EL LIBERAL
Mi distinguido amigo: Enterado de la carta del señor gobernador civil de esta provincia que publican ayer y hoy los periódicos locales, estimo que cumple a mi deber, por lo que se refiere al Casino de Murcia, ratificar cuantas declaraciones contiene el n.º 1.º de la expresada carta, haciendo constar la delicadeza y honorabilidad exquisitas que han regido las relaciones de alta consideración social que el señor gobernador ha mantenido desde que tomó posesión de su cargo con la Sociedad que tengo el honor de presidir.

Agradeciéndole la publicación de estas manifestaciones, se reitera de V. muy atento amigo y s. s. q. e. s. m.
—Emilio Díez de Revenga,
29 Abril 1916

Ultima hora de la tarde

FOR TELEFONO

Ministros mejorados

Madrid 29.—A las 5 t. El ministro de Hacienda se encuentra muy mejorado, pero no asistió a su despacho oficial.

El general Luque, también muy mejorado pudo abandonar hoy el lecho.

Consejo aplazado

El conde de Romanones ha anunciado que el Consejo de ministros que había de celebrarse hoy ha sido aplazado hasta la semana próxima.

También ha dicho que mañana después de esperar al rey, irá a Palacio para despachar.

Es probable asista esta tarde Romanones a la fiesta cervantina organizada por la Sociedad de Escritores y Artistas.

La huelga de Puertollano

Alba ha recibido contestación del Consejo de Administración de la compañía de Puertollano aceptando gran parte de la fórmula que la propuso para que no estallara la huelga. Muéstrase muy agradecido a la actitud patriótica de la compañía.

Esta aumentó un quince por ciento a los obreros al estallar la huelga y ahora no se niega a facilitar la solución del conflicto.

Traquilidad

Se ha exagerado mucho la agitación obrera habida en estos días en Madrid.

Ahora reina tranquilidad absoluta.

Granados

Señor director de EL LIBERAL
Distinguido señor: Al lado de los seis hijos del maestro Granados, hemos ido recogiendo todas sus ansias por la vuelta de sus padres, pensando que no podía, que no debía cumplirse la desventura de su trágica orfandad. Y los últimos telegramas de los embajadores en Londres y París, transmitidos por las augustas bondades de S. M. el rey a la casa del artista, nos convencen de que estos seis hijos han quedado huérfanos en la horrible jornada de la agresión al «Sussex».

El hogar del maestro Granados pasó siempre la vida de sacrificio. Luchaba angustiosamente el padre; y la madre y los hijos le rodeaban esforzándose, esperando el triunfo. Ahora lo conseguimos. Para afirmarlo era necesaria la presencia de nuestro másico lejoso de España, porque su genio y su obra, tan substancialmente españoles, habían de recibir la consagración en tierra extranjera. Pero el maestro llegaba ya a la felicidad con la salud muy cansada por los afanes padecidos. No podía pasar sin los cuidados de su esposa, la mujer fuerte, dulce y santa, que le sostuvo en sus prostraciones de elegido y de niño. Los hijos ofrecieron al padre el dolor de la soledad. Y este dolor se ha hecho eterno. La postrera carta de la madre les anunciaba el principio de la dicha. De todos los grandes pueblos llamaban al padre, ofrendándole bienes y gloria. Había triunfado el hogar; y ya el maestro podría entregarse confiado, libre de agobios, a su arte de una madurez plena de gracia, bajo el sol de la alegría de los hijos y de la abundancia de su casa. Hasta la salud del padre se había fortalecido. Y su hogar se ha roto y queda desamparado para siempre; y los hijos miran con horror iluminado por las recientes promesas de los padres ya muertos.

No podemos nosotros mitigar la desgracia infinita de estas criaturas; pero los que como Vd., señor, tienen una conciencia hidalga un nombre clarísimo y un firme valimiento, pueden impedir con su pluma o su palabra que estos seis huérfanos se

sientan también abandonados de su patria y sufran las tristezas de una doble orfandad.

Cese que nuestro Gobierno, Gobierno de una nación neutral y digna, no elvire ni retarde la defensa de los hijos de los súbditos suyos que regresaban al amor y reposo de su casa confiados en la honorable firmeza de su ciudadanía española; lograr que España muestre a los huérfanos de Granada, ante la fija mirada de todos los pueblos, que si algunas veces no se les anticipa en la glorificación de sus escogidos, se apresura siquiera a ensalzar su memoria y a consolar las tribulaciones que deja su muerte; hacer que Alemania confiese y que repare, en lo que es dado a los hombres, el infortunio de una familia que se derrumba cuando se alza a la más alta dicha, y que España ame y proteja a los seis huérfanos de uno de sus más luminosos y sus más desgraciados ingenios, es deber de justicia y de patriotismo, que usted, señor, sentirá y proclamará con todo el encendido ahínco de su conciencia honrada y de su alma española.

Y porque no dudamos de su mediación acudimos a usted sin apoyar nuestra pobre súplica en esplendor y número de entidades y de nombres que la firmen.

Quiso el maestro Granados que penetrásemos en lo íntimo de su confianza, de su amistad. Censiantanes, señor, que no salgamos de esta sagrada intimidad para nuestro ruego y nuestra gratitud.—El conde de Güell, Angel Guimerá, J. Cabeza, Dionisio Conde, Gabriel Miró, Carlos Pellicer, Felipe Pedrell, Salvador Andrus, Ramón Godó, Apelo Mestres, Augusto Pi Suñer, José Soldevilla Casas.—Barcelona 12 Abril 1916.

En el Supremo

FOR TELEGRAMA

El Tribunal de actas

Madrid 29.—A las 9 n.

Esta tarde el Tribunal de actas ha despachado las de Arévalo, Almagro y Nules, que impugnó Bergamán, y Tudela, No ocurrieron incidentes.

Vivientes sin vida

Joaquín Dicenta publicó, no ha mucho, una Crónica admirable, como suya, en la que, con frase punzante y ático humorismo, refería un caso jurídico cuya anomalía rayaba con lo inconcebible.

«Allá van leyes», se titulaba la tal Crónica, y en ella Dicenta nos decía cómo dos obreros españoles, Cándido Cueto y Concepción Sánchez, al regresar de Rennes a España, tras larga ausencia de ésta, quieren legalizar la situación de dos hijos suyos: una niña de pocos años y un niño de diez meses, los cuales, por ignorancia seguramente de sus padres, no habían sido inscritos en el consulado de la citada población francesa.

Alguien les enteró de que era imprescindible dar vida civil a sus hijos y que la ley les amparaba para ello al preceptuar en el número segundo, artículo tercero de la ley del Registro Civil, que deberán ser inscritos en el Registro, encomendado a los jueces municipales, los nacimientos de hijos de españoles ocurridos en el extranjero, si los padres tuvieran domicilio en España.

Con el propósito expresado, se presentan en el Juzgado municipal correspondiente al distrito donde se habían refugiado, el del Hospicio, y cádate que allí el juez, D. Avelino Fernández de la Peza, que por cierto es la afabilidad y amabilidad en persona y un funcionario celosísimo e inteligente, se niega en redondo a hacer la inscripción solicitada. ¿Por qué? Sobrado de razones estaba el juez para adoptar tal determinación. «¡Ay! yo no puedo admitir la inscripción—dice el señor Fernández de la Peza—. Ya sé yo—añade—que el buen sentido, el deber legal, y hasta la caridad, ordenan realizarlas, pero no me es posible hacer tal cosa, por que «arriba pezan» por ello.

Véase la muestra: hace algunos años una señora recurrió en instancia al Juzgado municipal manifestando que sus tres hijos, nacidos en Nueva York, no habían sido inscritos en el consulado, y que, viviendo entonces en Madrid, solicitaba que se les inscribiese en el Registro de aquel Juzgado, por ser el de su domicilio. Acompañó los documentos necesarios y se dió vista al fiscal, que emitió dictamen favorable, y en consecuencia, se dió curso al expediente y se dió auto, ordenando la inscripción en los libros del Registro, cosa que a poco quedó hecha.

Paréceme que esa resolución era la más natural y justa, pues no iba la reclamante a hacer un viaje a Nueva York para legalizar la situación de sus hijos ante el cónsul, siendo así que el cónsul sólo ejerce funciones de juez a falta de éste, y el antes citado artículo tercero de la Ley del Registro Civil dispone la inscripción en el Registro, que tienen a su cargo los jueces municipales, de los hijos de españoles nacidos en el extranjero, cuando los padres tengan domi-

nio en España. Pero contra lo racional, equitativo y justo, siempre, o casi siempre, surge algún pseudo sabio formulista, que todo lo complica y tergiversa bonitamente.

Las inscripciones fueron visadas por el juez o fiscal delegado de la Dirección de los Registros, que nada opuso a ellas, poniendo la palabra «visitado» en el libro correspondiente.

Los inscriptos prestaron su servicio militar, adquirieron una herencia y ejercieron, en fin, todos los derechos civiles que la inscripción les adjudicó.

Pero al cabo de seis años se les ocurre entablar un expediente para convertir en uno dos apellidos, y las certificaciones de nacimiento van a parar a manos de un funcionario de la Dirección, a quien se le antojan mal hechas aquellas inscripciones y ordena la instrucción de un expediente en el que, según se nos asegura, ni se oye a los interesados ni al juez, y que termina por una real orden, en cuyos considerandos se califica de ignorante al juez municipal, se habla de los cuantiosos rendimientos que el cargo le produce y, fundándose (por analogía) en las atribuciones que concede a la Administración, el artículo 93 del reglamento de 13 de Diciembre de 1870 y el 43 de la ley, impone al juez y al secretario una multa de 100 pesetas, 6 sea el «máximum», por cada inscripción, y manda que por el ministerio fiscal se pida la nulidad de las inscripciones de referencia.

El fiscal, en cumplimiento de lo ordenado, solicitó la anulación del estado civil de los tres señores» inscritos, en demanda ordinaria tramitada ante el Juzgado correspondiente.

Y ahora viene lo más interesante y curioso del caso. Los tres interesados se allanaron a la demanda, y no obstante esto, hace unos días se ha dictado sentencia en este asunto, declarando «no haber lugar» a la anulación de las inscripciones de nacimiento pedida por el ministerio público.

Con la sentencia de los tribunales ordinarios, en abierta contradicción con el criterio sustentado por la Dirección de los Registros, se crea un conflicto jurídico-burocrático de indudable importancia.

De una parte, la Dirección, única autoridad en la materia, con facultad de corregir a los jueces, tribunal superior que decide irrevocablemente las consultas que a Registros se refieren, manda que se «anulen» esas inscripciones de nacimiento, y de otra parte, un juez de primera instancia que, con muy buen acuerdo, desecha la petición que en aquel sentido formula un fiscal a impulsos de la Dirección, y sostiene como buenas las inscripciones hechas por el juez municipal.

Esta discrepancia no existiría si la Dirección no hubiera interpretado mal las leyes, tanto de los Registros como la administrativa, con el anómalo procedimiento empleado, y demuestra con toda claridad que el juez municipal no era acreedor a corrección alguna.

Las inscripciones, bien o mal hechas, indudablemente bien, fueron convalidadas por el dictamen del fiscal y por el asentimiento de los delegados de la Dirección, que al visitar el libro en que figuran no hicieron a ellas objeción ninguna y pusieron el «Visto» y «Visitado».

Por tales medidas correctivas acordadas por la Dirección de Registros, de las cuales más tarde con sobra de razón legal se ha hecho unas pajarricas de papel la autoridad judicial de primera instancia; por tales medidas, decimos, se han quedado sin inscribir los hijos de Cándido Cueto, a que Dicenta hacía referencia.

Pero como el caso de Cándido Cueto no es único, ni mucho menos, sino que hay centenares de padres repatriados que, por circunstancias especiales, no inscribieron a sus hijos en el consulado, ¿qué se va a hacer con ellos?

¿Se les va a condenar «al no ser», que a esto equivale el no estar inscritos, ya que sin esta condición no tienen vida legal de ningún género, puesto que carecen de patria, de nombre, de estado, de edad, de todo cuanto a la existencia civil se refiere, y no puede, por tanto, ni casarse, ni contratar, ni ejercer profesiones ni adquirir propiedades, ni hacer nada absolutamente, porque no son «nadie» ante el derecho?

A los padres de esos hijos no inscritos, obreros en su mayoría, no se les puede decir que si quieren que sus descendientes sean personas ante la ley, es preciso que vuelvan a territorio extranjero, del que quizás han sido expulsados, al solo efecto de verificar la inscripción, teniendo como tienen hoy en España domicilio conocido y disponer la ley que en este caso los hijos de españoles nacidos en el extranjero serán inscritos en el Registro de los Juzgados municipales.

D. Antonio Barroso, ministro de Gracia y Justicia, de clarísimo entendimiento, de carácter entero y coloso de su alta misión, debe intervenir en el asunto, y autorizar a los jueces municipales a que hagan las inscripciones semejantes a las que tan dura e

inútilmente castigó la Dirección de los Registros, o indique, en otro caso, qué medio racional y equitativo hay para que esos centenares de españoles que no llevaron a los consulados a sus hijos, puedan dar a estos la personalidad jurídica de que hoy carecen.

Es urgente, Sr. Barroso, hacer algo en tal sentido, porque no es posible consentir, no ya la «muerte civil», porque, como dice muy bien Dicenta no hay muerte posible para el que no ha nacido, sino la «inexistencia legal», de seres que no obstante viven la vida física.

Santiago Arimón.

Los reyes en Ecija

FOR TELEGRAMA

Recibimiento entusiasta

Mazarrón 29.—A las 9 n.

Al mediodía llegaron en cuatro automóviles los reyes, los infantes y palatinos.

Los recibió gran gentío, vitoreándoles.

En la casa de los marqueses de Peñafiel salieron los reyes al balcón, saludando.

Visitaron el cuartel de la remonta, admirando su espiéndido edificio.

Fueron al Ayuntamiento, recibiendo al alcalde y los concejales.

El rey elogió la nobleza del pueblo ecijaño, contestando el alcalde con frases de agradecimiento.

Se trasladaron al convento de monjas Teresas, bellísima obra artística que ensalzaron mucho los reyes. Obsequiaron a la reina y a las damas con ramos de flores.

Después regresaron a Moratalla. Se les hizo una cariñosísima despedida, siendo vitoreados con entusiasmo.

Todo relativo a la cesante de don Alfonso Ruiz contra los herederos de don Ricardo Godínez por utilizar aguas del río Quipar. La división hidráulica del Segura remite el expediente de don Antonio López Arboseros sobre destrucción de dos presas en el río Mula. Don Angel Laiglesia contesta a las oposiciones presentadas contra su petición de concesión de una línea eléctrica y a las formuladas por don Alfonso Martínez, don Estanislao Carrion y don Agustín Conesa contra la misma.

Sección financiera

(Por telégrafo)

COTIZACIÓN	
Madrid 29.—A las 9 n.	
Anterior	74 45
Fin	80 00
Próximo	80 00
Asortizable	97 75
Saeco	465 00
Editorial España, fundador	000 00
Editorial España, ordinario	000 00
Banco de Cartagena	000 00
Tabacos	290 00

CAMBIOS	
Francos	00 00
Libras	24 20

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL
Día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El día 30 de Abril. Domingo de Pasquill o de Cu-simodo.—Nra. Sra. del Villar, y San Lorenzo.

Indulgencia Plenaria.
La Misa y Oficio divino del Domingo de la Misericordia, después de Pascua, con rito doble primera clase, de ca doble mayor y color blanco.

MES DE ABRIL
Abril consta de 30 días.
Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

Instrucción pública

Doña Soledad Beltrán y don José Fábregas maestros de Escuelas, han cesado en el desempeño de sus escuelas en virtud del concurso de traslado.

Don Valerio Bacaicoa se ha posesionado del cargo de maestro de sección de la escuela graduada de Cartagena.

Don José María García Mira se ha posesionado del cargo de maestro interino de la escuela de niños de Archena.

NOTICIAS

— Bautizo —
En el templo parroquial de San Bartolomé, se ha celebrado el bautizo del niño Leopoldo Mariano, hijo de nuestro distinguido amigo el reputado médico oculista, don Cristóbal Leopoldo Clementes Valero.

Fueron padrinos los abuelos del bautizado el notable abogado don Antonio Clementes Martínez y la señora doña Clementina de Parada, viuda de Torres.

El acto se ha celebrado en familia por el reciente luto de la madre del nuevo cristiano.

Si los convalecientes de toda clase de enfermedades desean reponer pronto sus fuerzas, debe tomar la CARNE LIQUIDA Valdés García.

— Cines pasivos —
Habiéndose señalado, por error, el día 2 de Mayo próximo para el pago a las citadas clases, por el concepto de Montepío militar y civil y siendo fiesta nacional en este día, queda sin efecto dicho señalamiento y en su defecto se pagará a las citadas clases el día 3 de dicho mes.

— Baile —
Esta tarde a la retirada del paseo habrá matinee en los salones del Casino.

Gran Hotel Reina Victoria - Murcia (antes Universal), Director, Fernando Nieto.

— Misericordias y Manicome —
Entrán de semana don Isidoro de la Cierva y Penafiel y don Juan Ayuso Andreu.

— Próximo enlace —
Para el día 6 del próximo Mayo, Contrárase matrimonio con la elegante y encantadora señorita Lidia Urcía Escudero, de Fuencaliente (Albacete), con nuestro paisano el inteligente y honrado factor de La Roda, don Antonio Alcaraz Asensio.

Feicitamos por adelantado a los futuros esposos.

La «Fiesta Identifica Orive» es el complemento del «Licor del Polo».

Obras públicas

La alcaldía de Murcia emite informe acerca de la petición del director de Tranvías para variar el punto de partida a la estación y Palmar.

La comisión provincial devuelvo informado el expediente de don José Vidal para que, no interrumpiendo don Diego Vivanco una servidumbre de paso por las márgenes del río Guadalentín y el expediente de denuncia

TOROS Y TOREROS

La protesta de los aficionados contra los toros chicos, faltes de respeto y de edad que deben tener para la lidia, ha levantado una enorme polvareda este año con lo ocurrido en Madrid, Valencia y últimamente en Sevilla, donde los revisteros taurinos protestan de la corrida enviada para dicha plaza por el nuevo ganadero señor marqués de Alcabarro (toros de Santa Coloma).

El revistero de EL LIBERAL de Sevilla Antonio Greyes (D. Criterio), a propósito de esto escribe lo siguiente que con mucho gusto y para conocimiento de los aficionados e interesados en la fiesta nacional, copio:

«Respetable

Quirá nada absolutamente, señores aficionados, y seguirán desfilando por la puerta del chiquero chotadas y más chotadas, y en tanto, el público, encantado de la vida, como diría un popular torero.

Peró se acaba la corrida y empieza lo de siempre: —Oiga usted, «Don Criterio»; duro con los toros chicos. Esto es una verdadera vergüenza. Pegue usted fuerte, a ver si consigue que veamos bichos de respeto.

Y «Don Criterio» tiene que desbambucharse, diciendo, desde luego, lo que siente, porque si no le diría; en tanto a los protestantes les va muy bien en el machito, viendo tranquilamente los chotos desde los tendidos, cuando debieran ser los primeros en tomar las debidas posiciones en evitación de que tales casos se repitan.

Bueno: yo tengo más que olvidado que predicar en desierto, y mucho más sobre menesteres taurinos, es sermón perdido; pero al menos tango la satisfacción de haber cumplido con mi deber.

Los toros arrojaron en la romana el siguiente peso:

Primero, 287 kilos; segundo, 288; tercero, 314; cuarto, 328; quinto, 282; y sexto, 320.

Peró aun hay más.

Según dictamen emitido por el veterinario municipal señor Jiménez, al practicar el reconocimiento de los cornúpetos en el desolladero, resultó que primero, segundo, tercero y sexto, eran novillos, y el presidente de la corrida, señor La Bandera, en vista del referido informe acreditativo de que estos cuatro bichos no tenían la edad que dispone el vigente reglamento de la plaza de Toros, impuso al ganadero la multa de doscientas cincuenta pesetas por cada uno.

No crean ahora los aficionados que estos novillos se los echan a los que cobran a veces menos que los novillos como les ha ocurrido a los diestros que tomaron parte en esta corrida del pasado domingo, nada de eso, esta clase de ganado es elegido para los que cobran siete y ocho mil pesetas, con exigencias de toros y toreros que con ellos tienen que alternar.

Ahora es cuando comprenderán los aficionados la necesidad de darnos todos, completamente todos, los públicos, aficionados, revisteros, y carlar estos abusos de los ganaderos y toreros, única manera de que pueda seguir con esplendor la fiesta nacional.

El ejemplo de la afición de Valencia, Madrid y Sevilla, debemos seguirlo los demás y entonces será cuando presenciaremos algo de aquellas corridas en las que tomaron parte Lagartijo, Frascuelo, Mazantini y otros muchos.

Si no procuramos hacer esto seguiremos haciendo el papel del bobo.

Pica-Pica

Hospital

A la una de la madrugada ha sido curado en el benéfico establecimiento José Martínez Pérez, de 22 años, domiciliado en el barrio de San Benito (Quitapellejos), de una herida contusa en la región frontal, de pronóstico leve.

Las lesiones se las produjo en riña otro sujeto, en la calle de las Barcas.

Se admiten anuncios y suscripciones para EL LIBERAL en la librería de San Martín, Puerta del Sol, Madrid.

Cádiz

POR TELÉGRAFO El «Almirante Lobo». Restos gloriosos. —Explosivos. Madrid 29.—A las 9 n.

Fundó en este puerto el «Almirante Lobo».

Trae los restos gloriosos de los marinos muertos en Santiago de Cuba. Después el «Lobo» fué a Santa Isabel a descargar los explosivos que trae.

Mañana seguirá a la Carraca a desembarcar los restos de los marinos. Serán depositados en el panteón de marinos ilustres.

Obreros sepultados

POR TELÉGRAFO En las obras de una alcantarilla Madrid 29.—A las 9 n.

En la calle de Mendez Alvarez trabajan en una alcantarilla varios obreros.

A consecuencia de un reblanqueamiento del terreno, ocurrió un desprendimiento de tierras, sepultándose.

Dos llamados Manuel y Santos, fueron arrastrados por las aguas, desahuciados.

El cartero, llamado Francisco Reguero, envuelto entre tierra y agua, pudo escapar del peligro saliendo

por la alcantarilla general del paseo de las Delicias.

Su estado era tan grave que hubo de ser asistido en la casa de socorro. Presentaba graves heridas y principio de conmoción visceral.

Toda la mañana estuvo buscándose a los dos obreros desaparecidos, hasta que se logró encontrarlos dentro de la alcantarilla del arroyo Abroñigal, en donde los había arrastrado la corriente.

Se les extrajo cadáveres.

Toros en Andújar

POR TELÉGRAFO Llamas y Bejarano Andújar 29.—A las 8 n.

Los toros de Ortega resultaron buenos.

Llamas estuvo superior toreando. Dió verónicas y navarras superiores y toreando tuvo buenas faenas. Sobresalieron dos pases de pecho y dos naturales.

Cortó dos orejas y fué sacado en hombros.

Bejarano estuvo muy valiente, pero fué menos afortunado que su compañero en la lidia.

Banderilleando se distinguió Chaitin.

La próxima crisis

POR TELÉGRAFO Tema obligado Madrid 29.—A las 9 n.

Durante todo el día el tema obligado en las conversaciones ha sido el de la crisis.

Romanones, trabaja

El conde de Romanones trabaja mucho celebrando diversas conferencias encaminadas a la solución o provisión de carteras, pues quiere llevar un avance sobre la solución de la crisis mañana cuando despache con el monarca.

Determinadas actitudes

Se ha habla de determinadas actitudes que observan algunos ministros, que pudieran ser causa de que Romanones se decida a hacer una crisis amplia, única manera de reconstituir el Gabinete.

Los nombres que se barajan

La noticia de que Alba irá a Hacienda era hoy ratificada en todos los círculos políticos. Alba conferenció extensamente con Romanones.

Parece que ya no irá a Gobernación Ruiz Jiménez como se dijo ayer. La conferencia que celebró hoy Alba con Amalio Gimeno ha hecho suponer que sería éste el nuevo ministro de la Gobernación.

Después se rectificó la noticia diciendo que iría Barrese a Gobernación, yendo Ruiz Jiménez a Gracia y Justicia.

Los círculos están animadísimos, pero nadie se atreve a asegurar quien será el sustituto de Alba, haciéndose cábalas sobre suposiciones diversas. También se ignora quien será el ministro de Estado.

Algunos decían que lo sería Burell, por suponerle poco dispuesto, si se hace esa combinación extensa, a seguir perpetuamente la cartera de Instrucción pública.

A última hora se insiste en el rumor de que de la cartera de Fomento se encargaría Gasset.

Altos funcionarios

La solución de la crisis tendrá como consecuencia inmediata el cambio de algunos altos funcionarios.

Se sabe que el subsecretario de Gracia y Justicia, Chapaprieta, pasará a la subsecretaría de Hacienda.

Romanones y los periodistas

Romanones, que hasta última hora de la tarde estuvo atareadísimo, ha conferenciado con algún embajador y varios exministros.

Después recibió a los periodistas, limitándose a contestarlos que nada había aún, aunque se habla mucho.

El momento político

Esas últimas palabras de Romanones son las que reflejan el verdadero momento político hasta última hora de la tarde, pues, aparte la designación de Alba para la cartera de Hacienda, nada se ha ultimado todavía, creyéndose que nada se ultimaré hasta el lunes o martes.

Por lo tanto, a los comentaristas les quedan aún dos días para barajar nombres y hacer combinaciones.

Salamanca

POR TELÉGRAFO La huelga ferroviaria Madrid 30.—A las 3 m.

En la reunión de la directiva de los ferroviarios cambiaron impresiones respecto a la situación de la huelga con el enviado especial de la Federación Nacional.

Acordaron no se declaran en huelga los demás sindicatos hasta ver el curso de las negociaciones.

La federación obrera ha acordado celebrar un Congreso extraordinario para llegar a la huelga general de los oficios en caso preciso.

Los tipógrafos acordaron dar a los huelguistas todos los fondos que po-

sean, ofreciéndoles su apoyo, tanto moral como material.

Cierre de fábricas

El presidente del gremio de fabricantes de harinas ha telegrafado al conde de Romanones anunciándole el próximo cierre de todas las fábricas por serles imposible la vida sino se les conceden las mismas ventajas ferroviarias que se han otorgado a los trigos.

La guerra

POR TELÉGRAFO LONDRES Parte oficial inglés Madrid 29.—A las 9 n.

Continúan satisfactoriamente las operaciones contra los rebeldes de Dublin.

Estos se hallan agrupados en varios puntos, especialmente en el distrito de Skille Street, en donde parece que tienen instalada su cuartel general con residencia en el despacho central de correos.

Un cordón de tropas sigue estrechando cada vez más de cerca el distrito amotinado.

Se registran daños bastante considerables, causados por incendios. Un submarino alemán ha hundido a la goleta danesa «Cristián» a quince millas de tierra.

La tripulación, refugiada en barcos, ha sido recogida y desembarcada.

Después de bombardeo y de la explosión de cinco minas, el enemigo intentó estérilmente penetrar en nuestras trincheras al norte de Roclincourt.

En el resto del frente no ocurre nada de particular. Cuatro aeroplanos británicos atacaron ocho aparatos enemigos, siendo derribados cuatro de éstos.

En otro encuentro creemos haber derribado otro aparato enemigo.

El general Kitchener

El general Kitchener ha pasado revista en la plaza de armas de War Office a un núcleo de oficiales y soldados rusos que van destinados a la fabricación de municiones en Inglaterra.

Los disturbios de Dublin

El «Times» publica el relato de un testigo ocular de los disturbios ocurridos en Dublin.

El lunes comenzaron los alborotos por un centenar de personas que llevaban fusiles y bayonetas caladas.

Seguidamente empezó el tiroteo. Se cerraron las barreras siendo vigiladas por individuos fusil al hombre.

Los rebeldes se habían apoderado del Correo, de gran número de casas y habían saqueado varios almacenes de armas.

A las tres de la tarde izaron dos banderas sobre los edificios de Correos.

El edificio de la derecha tenía el estandarte de los irlandeses y el edificio de la izquierda, otro de color verde, leyéndose en letras amarillas la inscripción de «República Irlandesa».

La aparición de las banderas fué saludada con ruidos aplausos.

El ruido del tiroteo continuó todo el día, siendo repetidas veces de gran intensidad en las inmediaciones del castillo.

El martes a las seis de la mañana se reanudó la batalla.

Una de nuestras cañoneras arrojó bombas contra una panadería que ocupaban los rebeldes.

No obstante el aspecto de las calles estaba tranquilo.

Los paisanos podían pasar sin ser molestados.

En cambio los revoltosos disparaban contra todos los que llevaban uniforme.

PARIS

Divergencias en Alemania.—La nota yanqui

Comunican de Berna que han surgido graves divergencias entre el canciller y el almirante Holoendorf. Aquél representa en el conflicto la moderación.

El almirante es partidario de la guerra submarina a todo trance.

A causa de estas divergencias el kaiser quise oír al embajador norteamericano para saber hasta qué punto el Gobierno yanqui está dispuesto a discutir.

La situación continúa siendo grave.

Dice «La Gaceta de Colonia»

«La Gaceta de Colonia» dice que si Wilson en su gran amor por Inglaterra prefiriese pasar de la palabra a los actos y puede hacerlo.

En términos generales puede decirse que son partidarios de la ruptura los fabricantes de armas de las regiones del Rhin y Westfalia, mientras que los radicales y socialistas prefieren un arreglo.

Noticias de América

Noticias de América muestran la misma actitud enérgica en el país que se halla dispuesto a sostener el presidente.

La mayoría de los periódicos preveen próximos acontecimientos importantes.

LONDRES

Memorandum a los neutrales Madrid 30.—A las 3 m.

Los gobiernos inglés y francés han dirigido un memorandum a los neutrales acerca del examen de las cartas y paquetes postales.

Dice primero que las mercancías enviadas en forma de paquete postal no tienen derecho a trate diferente al de las demás mercancías.

El segundo punto se refiere a la inviolabilidad de la correspondencia que no pueden mermar en nada el derecho que tienen los aliados a practicar registros y embargos de mercancías.

Trata el tercero de lo fiele que son a sus compromisos y de lo respetuosos que son con la verdadera correspondencia los aliados, y se obligan con aquella que tenga tal carácter y pueda ser embargada a que llegue lo más rápidamente a mano de sus legítimos destinatarios.

PARIS

Actividad en el frente del norte En el norte de Francia se advierte hace tres días gran actividad en el frente inglés, por ambas partes beligerantes.

El bombardeo se extiende a todo el frente y los tres ataques iniciados por los alemanes en Flandes, Bélgica y Artois semejan a los que precedieron a la batalla de Verdun.

En cambio y sin pretender que el aque en la región de Verdun haya terminado, los periódicos se preguntan si la batalla se aproxima a su fin.

Según ciertos informes los alemanes han desgarnecido gran número de baterías gruesas, transportándolas quizás al norte de Francia.

Otro libro sobre la guerra

El corresponsal de Le Matin en Suiza dice que el autor alemán del libro «Yo acusó» acaba de publicar otro titulado «El punto saliente» firmado con el seudónimo «Germanicus».

Este libro ocasionará nuevos y apasionados debates.

En él acusa a Alemania de haber querido la guerra que la destruirá aunque pudiera llegar a imponer la paz por la fuerza de las armas.

El autor es un berlinés millonario que en las elecciones de 1911 se presentó candidato con programa socialista.

El Instituto Cervantes

POR TELÉGRAFO Para solemnizar su fundación Madrid 29.—A las 9 n.

Para solemnizar la fundación del Instituto Cervantes mañana celebrará sesión la Asociación de Escritores y Artistas bajo la presidencia del rey.

El presidente de la corporación López Muñoz ha venido desde Lisboa con el exclusivo objeto de asistir a dicho acto.

Se ha invitado a la ceremonia a todo el elemento oficial, presidentes de sociedades, altas personalidades y la prensa.

SEVILLA

La cuarta corrida

POR TELÉGRAFO Tarde de vicente.—El toro «Vencedor».—Seis de Miura, para Pastor, Joselito y Belmonte. Madrid 29.—A las 11 n.

La cuarta tarde taurina en Sevilla ha sido desahuciable y fresca, dejándose sentir un viento bastante inoportuno.

La cabeza del toro llamado «Vencedor» del cual se concedió ayer la oreja a Belmonte, ha sido cortada para diseccionarla por encargo del ilustre político Natalio Rivas.

La plaza

El aspecto de la plaza es sorprendente. Hay un lleno completo.

Los Miuras que se van a lidiar son muy grandes, desarrollados de defensas de una manera exagerada.

Primero

Vicente Pastor briada y comenza una faena muy de cerca y con una tranquilidad de estatua.

Da una colección de pases que todos pueden clasificarse de superiores.

Lia y se mete para dejar un pinchazo superior, que no es suficiente. (Palmas).

Pasa de nuevo y larga otro pinchazo bueno.

Otros nuevos pases para dejar una estocada algo delantera, pero que acaba con la existencia del velero. (Ovación).

Segundo

Joselito entra en funciones con la fámula muleteando elegante, adornado y pegado al bicho.

Termina un pase arrojándose delante del Miura y saciada de los pitos con la mano.

Nuevos pases para entrar dejando un pinchazo alargando bastante el brazo.



Hace otra nueva faena, que resulta muy deficiente y la ramata con un pinchazo atravesado.

Arremete con otro más sin pasar el pitón.

Los peones tienen que entrar en su ayuda hasta lograr aburrir al bicho, al que propina Joselito el cuarto sablazo que viene a ser una estocada caída, delantera y atravesada.

El público premia su labor con una estruendosa serenata de pitos y voces.

Tercero

Belmonte, en medio de una expectación colosal sale a recibir a su enemigo con la capa de las verónicas.

Da unas cuantas monumentales que le valen olés, bravos y una ovación.

Coge la muleta y comienza su faena con varios pases ayudados.

No puede hacer nada de lucimiento, porque el aire molesta mucho.

Se decide a entrar y deja una estocada corta y alta, que es bastante para poner fin a su contrario. (Ovación).

Cuarto

Emocionante rogida de Vicente Pastor

Pastor propina a su segundo varios y buenos pases.

Al rematar uno de ellos es empalado por aquella percha de cuernos, sale por los aires volteado y cae por el suelo derribado.

Antes de que el toro lo recogiera, Belmonte se interpone y lo libra de un gran peligro. (Ovación.)

Pastor sigue muleteando con gran valentía y echándose en los mismos cuernos suelta una gran estocada que resulta un poquitita pasada, saliendo enganchado y volteado por los aires.

La cogida es aparatosamente horrosa, creyendo el público en un inminente desastre.

Los peones todos acuden y se llevan al toro que pretendía recoger al de la Blusa.

Pastor al levantarse se ve que tiene la cara completamente ensangrentada.

El toro rueda al poco rato muerto. En la plaza resuena una gran ovación.

El presidente concede al diestro madrileño la oreja del miureño.

Quinto

Este, que según el adagio no debía ser malo, es un miureño de mala sangre y peores intenciones.

Joselito lo torea con muchas precauciones, siendo ayudado por su gente de a pie.

Aprovecha la primera ocasión y pincha cuarteando.

Sigue más desconfiado cada vez, volviendo a entrar cuarteando de nuevo para dejar una estocada delantera, caída y perpendicular.

Se oyen muchos pitos y algunas palmas a compás de tango: pura chufa.

Sexto

Belmonte torea de capa y de muleta con gran valentía.

El bicho está difícil. Entra a matar y se pasa sin herir, recibiendo un palotazo en el brazo derecho.

Da otro pinchazo sin soltar y otro saliendo por la cara. Luego otro y luego otro saliendo perseguido.

El toro se arranca contra el pelotón de toreros.

Belmonte intenta descabellar varias veces sin resultado.

A fuerza de capotazos, los peones hacen doblar al toro. (Pitos.)

Melilla

POR TELÉGRAFO A curar a un herido Madrid 30.—A las 3 m.

Los moros habitantes de la zona no ocupada distante nueve kilómetros del campamento de Reyem, requirieron un médico para asistir a un herido grave.

Acudió el facultativo, que fué acogido con muestras de gratitud y regocijo.

Los moros besaban las manos.

En honor de unos héroes Cuando regresaba a la plaza el batallón de Tarifa, al atravesar el are-

nal donde se dió la carga de Tarxirt formaron las tropas ante el monumento erigido en memoria de los héroes muertos en aquella acción.

El capellán entonó un responso y la música tocó el himno del regimiento.

Después, las tropas desfilaron ante el monumento, prosiguiendo el regreso a la plaza.

San Sebastián

POR TELÉGRAFO Los intelectuales franceses Madrid 30.—A las 3 md.

En el restaurant de Igueldo se ha celebrado el banquete con el que el Sindicato de iniciativas ha obsequiado a los intelectuales franceses.

No asistió Bergson por encontrarse indisputado.

El banquete se celebró en la intimidad, no pronunciándose discursos.

En el expreso los oracionistas franceses marcharon a Burgos.

Ultima hora de la madrugada

POR TELÉFONO LONDRES Rendición de Kutelamara Madrid 30.—A las 4 m.

Según noticias oficiales, después de 143 días y a causa de la falta de víveres y municiones, se ha rendido la ciudad de Kutelamara.

Antes destruyeron los cañones y cuanto les quedaba de víveres y municiones.

La guarnición se componía de 2.966 soldados ingleses y unos 6.000 indios.

La rebelión de Dublin Las últimas noticias recibidas de Dublin dicen que mejora la situación.

Los rebeldes se han reunido en una fábrica de galletas y están cercados por las tropas.

Las bajas hasta ahora son un centenar entre muertos heridos.

Vapor hundido El vapor sueco «Liola» cargado de madera, ha sido hundido por un submarino alemán.

Muerte de un príncipe Ha fallecido en Viena el príncipe Leopoldo de Sajonia, que hace meses le arrojó vitriolo una actriz.

MARSELLA Más tropas rusas Ha desembarcado el tercer contingente de tropas rusas, presenciándolo toda la población.

Recibieron a los expedicionarios con músicas que entonaron los himnos de los países aliados.

La ovación que se ha tributado a las tropas ha sido delirante.

MOTORES TRANSFORMADORES Material eléctrico de todas clases, procedente de la Siemens Schuckert Industria Eléctrica.—Lámpara «Wetan» de filamento estirado irrompible. Depósito: José García Martínez, Ensanche, Cartagena.

Exposición de muebles Gabinete de Juaco ARTISTICO GABINETE ESTILO INGLESES TODO ES MALTADO Pesetas 200 Pesetas Variación todos los domingos.—Sucesores de José Martínez Llana.—Ruperez, 5 y 7, en Murcia.—Teléfono: Núm. 175.

Espectáculos TEATRO ROMAN.—Compañía cómica-dramática Ferri Tovar. Por la tarde.—A las seis y media, «El cardenal». Por la noche.—A las nueve y media, «Cabrera que tira al monte...» TEATRO ORTIZ.—Compañía cómica-dramática. Por la tarde.—A las 6 y media, «Maucha que limpia». Por la noche.—A las 9 y media, «El conde de Montarroyal». CIRCO VILLAR.—Preciosas pifonías. Exitos colosal de la troupe Mirza Com. Imprenta de EL LIBERAL.

La Maquinista de Levante

DE MIGUEL ZAPATA

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la **Allmänna Svenska**.—Decreto de motores eléctricos de 1 a 150 caballos. Grandes talleres de Fundición—Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras
LA UNIÓN - CARTAGENA

Enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS

Tomad LA

ESTOMACALINA ALFAGEME

Es un excelente remedio para la dispepsia, ardores, acedías, hiperclorhidria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles, etc., etc.

Cura radicalmente los catarros gastrointestinales, diarreas, cólicas.

Precio: 4 Ptas. frasco

DE VENTA: En Farmacias y Droguerías

SU AUTOR

Romanones, 13.-Madrid

Este preparado es el único ensayado en la mayoría de los Hospitales de España.



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

La Flor de Oro

Es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el outfit ni ensucia la ropa.

Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo es basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el artificio.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las picaduras, cesa la caída del cabello y cesa su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca sería calvo.

Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despierta mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

DEPOSITO EN MURCIA: Don Enrique Carmona.

POZOS ARTESIANOS

Se facilitan en alquiler SONDEADORAS a brazo y a vapor maneadas por técnicos inteligentes. MAQUINAS ROTATIVAS, (sin diamantes) para investigación de mineras y para taladrar con gran rapidez las rocas más duras en los pozos artesianos. Estudios de terrenos sobre aguas subterráneas. Catálogos ilustrados. Ignacio Ruiz, 19, Murcianos, 3 Valencas.

LA FLORINDA

Hospedaje desde 250 pesetas en adelante.—Comidas desde 1'25 ptas.—Santa Catalina, 16, y Pascual, 20.

FABRICA DE YESOS

de Antonio Pérez Cánovas.—Yeso moreno, a 9 ptas. cargo de 18 fanegas de 69 kilos, y a 50 céntimos una fanega; id. blanca, a 14 ptas. cargo, y una fanega 80 cts., garantizando la clase y medida. Albarca, calle de la Rambla.

Personas y Transparentes

Se venden a precios baratísimos en la estertería de la plaza de San Antonio, 9, Murcia.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 17 años, soltera, leche de un mes, primiza. Razón: Calle de Mesegueres, 5, preguntando por Francisca Sánchez.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, dentro fuera de la capital, primiza, de 17 años, leche de un mes. Razón: Plaza de San Antonio, 26, puesto de hierba.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 23 años, primiza, leche de diez días. Razón: Camino de Algezares, detrás de la casita, preguntando por Ana María López López.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Aroca.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 25 años, leche de un mes. Razón: Posada del Lebrer, preguntando por Pilar Valera Fernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 19 años de edad, primiza, soltera. Razón: Alcantarilla, casas de Pro dioso, preguntando por Matilde Carpena.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 18 años, viuda, leche de dos meses. Razón: Calle del Pozo, 14, preguntando por María Hernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Aroca.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 25 años, leche de un mes. Razón: Posada del Lebrer, preguntando por Pilar Valera Fernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 19 años de edad, primiza, soltera. Razón: Alcantarilla, casas de Pro dioso, preguntando por Matilde Carpena.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 18 años, viuda, leche de dos meses. Razón: Calle del Pozo, 14, preguntando por María Hernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Aroca.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 25 años, leche de un mes. Razón: Posada del Lebrer, preguntando por Pilar Valera Fernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 19 años de edad, primiza, soltera. Razón: Alcantarilla, casas de Pro dioso, preguntando por Matilde Carpena.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 18 años, viuda, leche de dos meses. Razón: Calle del Pozo, 14, preguntando por María Hernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Aroca.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 25 años, leche de un mes. Razón: Posada del Lebrer, preguntando por Pilar Valera Fernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 19 años de edad, primiza, soltera. Razón: Alcantarilla, casas de Pro dioso, preguntando por Matilde Carpena.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 18 años, viuda, leche de dos meses. Razón: Calle del Pozo, 14, preguntando por María Hernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Aroca.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 25 años, leche de un mes. Razón: Posada del Lebrer, preguntando por Pilar Valera Fernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 19 años de edad, primiza, soltera. Razón: Alcantarilla, casas de Pro dioso, preguntando por Matilde Carpena.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 18 años, viuda, leche de dos meses. Razón: Calle del Pozo, 14, preguntando por María Hernández.

AMA de cría.

—Para casa de los padres, de 2 años, leche de un mes. Razón: Era-Alta, calle Mayor, preguntando por Agueda Balsalobre Aroca.

Para enfermedades de los SANDALOS PIZA MIL PESETAS

al que presenté «Cápsulas de Sandalos» de «Gonosan», «Santalol», etc., mejores que las del doctor PIZA, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran concurso de París de 1875 y Gran premio en la de Suez de 1896; treinta y seis años de éxito creciente. Unicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Acad. de Ciencias de Barcelona y Mallorca. Varias Corporaciones científicas y reconocidas por sus diarios entre las prescriben, reconocidas y vendidas sobre todos los similares. 3'50 ptas. Farmacia del Dr. Piza, plaza Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

No hacerse de imitaciones. Pedid «Santalos Piza»

Compañía Cartagenera de Navegación

CARTAGENA

El vapor SAN FULGENCIO

cargará el martes 2 de mayo en Cartagena para Londres.

«La Moda Práctica»

Es la ilustración feminista más moral, recreativa, útil y de enseñanza para todas las bien constituidas y para toda señora, señorita, profesora modista, bordadora y obrera ilustrada.

Publica siempre las modas más originales y prácticas para las señoras y los niños, y sus artículos de higiene del hogar y economía doméstica resultan de gran interés.

Sus patrones sortados y trasmidos, multitud de modelos de labores artísticas sus regalos trimestrales y el gran número de modelos de ropa blanca, son elementos importantes para que, en unión de los económicos precios de suscripciones, obtenga LA MODA PRÁCTICA la predilección unánime de la mujer culta.

En Murcia: Tres meses, 1'50 pesetas. Provincias: Tres meses, 2'25 pesetas. En el extranjero: Un año, 13 francos. Cada trimestre publica 13 números, uno cada quince días.

Oficinas: Crédito Público, núm. 1. NÚMERO DE CUENTA: PIZAS NUMERO DE CUENTA: NÚMERO SUJETO: 20 céntimos.

Almanaque Bailly-Baillière

ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1916

EN RÓSTICA 1,50 ptas. ENCUADERNADO 2 pesetas.

REGALO DE 1.000 décimos de la lotería de Julio de 1916, cuyos premios pueden importar 345.900 pesetas.

Un tomo de cerca de 500 páginas. — Más de 1.000 grabados. En Provincias, 0,50 más para gastos de transporte y certificado.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72.—Director, Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Piezas de recambio. Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pinturas.

FOLLETTIN DE «EL LIBERAL» (76)

HENRI GERMAIN

EL SECRETO DE MATILDE

Y Darlou salió de la estancia, sin que Dalbret hiciese el menor gesto para detenerle. Quedóse el padre de Matilde inmóvil, con los ojos apoyados en una mesa y con la frente oprimida entre sus dedos crispados.

Acceder a la proposición de Darlou, sería declararse culpable. Rechazarla, equivaldría á que el agente de negocios ahondase cada vez más en sus investigaciones. No se le ocultaba á Dalbret el peligro que implicaba el que Darlou estuviese asociado con Bibi-la-Taupe, cómplice del robo.

Cualquier palabra imprudente de este último, bastaría para confirmar las sospechas de Darlou...

En tanto el miserable daba vueltas en su magín á tan desesperantes pensamientos, su hija abandonaba su observatorio y entraba en la granja. Ya en su habitación, repetía inconscientemente:

—¡Un robo! ¡Un robo! ¡Esto es espantoso! Pero no es posible. Mi padre es un hombre honrado, incapaz de esa villanía.

Ha trabajado siempre para ganar nuestro sustento. Ha soportado valientemente su pobreza. ¡Esta horrible acusación es falsa! Su pasado responde de él...

Matilde interrumpió bruscamente el curso de sus pensamientos. Recordó que hacía unos días, su padre, en una discusión con su tía, habíase jactado de poseer una suma importante.

Cierto que luego se había desmentido, alegando que aquel aserto no era sino un grito de orgullo que se le escapara en un momento de excitación... ¿Serían ciertas sus imprudentes palabras? ¿Poseería efectivamente una fortuna?

En aquel momento llamaron á la puerta. Luego, á pesar de la obscuridad, vió Matilde entrar á su tía.

—¿Cómo estás sin luz, hija mía? Anda, vamos á cenar.

—Gracias, querida tía; pero me será imposible comer esta noche. Voy á acostarme.

—¿Es que no quieres ver á tu padre después de lo ocurrido?

—¡Oh! ¡Tía de mi alma! ¿Tú sabes?... ¡Estoy perdida!

—No tanto, mujer. No es ningún crimen haber rehusado cenar con un muchacho tan feo como Gastón de Clairville—contestó la granjera, mientras encendía el quinqué.

Al oír estas palabras, Matilde respiró. Su espíritu quedó libre de un gran peso. La señora Dubois hacía alusión tan sólo á la visita de la castellana de Clairville. Ignoraba, por tanto, el horrible secreto que ella acababa de descubrir.

—¿De dónde vienes ahora?—preguntó la joven, para convencerse más, esforzándose en aparecer indiferente.

—De buscarte, hija mía. Luego que salió la señora de Clairville te he buscado por todas partes. Al fin, me dije la criada que habías venido casi de noche.

—Es verdad, tía querida. He tenido necesidad de estar sola. ¡Es tan grande mi pena!

—Vamos, mujer, es preciso tener valor. Resiste á las exigencias de tu padre, sé constante en tu amor y yo te predigo que te casarás con Juan. Si tu padre te hace pasar miserias, aquí estoy yo. No olvides que en esta casa tienes siempre un abrigo seguro. Ya sabes que te quiero como si fueras mi hija. Y me considera é muy dichosa con tenerte á mi lado. ¡Así será muy llevadera mi soledad!

—¡Gracias, mi buena tía! Muchas gracias por tu bondad, por tus consuelos...

Y Matilde echóse á llorar. La granjera, emocionada por el dolor de su sobrina, cogióle la cabeza entre sus manos y la besó en la frente.

—¡Mi querida niña! ¡Tén confianza en mi cariño, yo te lo suplico! Veamos... ¿No quieres bajar á comer? Tu padre estará ya esperando...

—¡Oh, no! ¡No, por Dios!—gimió Matilde.—¡Sería superior á mis fuerzas!

—Y bien... ¿quieres descansar, acostarte?

—Sí, sí, tía mía. Eso me sentará bien. El reposo... ¡El olvido si fuera posible! La señora Dubois, maternalmente, ayudó á la joven á desnudarse. Luego, cuando Matilde estuvo en cama la buena señora, arreglando las ropas con mimo, le dijo:

—Adiós, hija mía; trata de dormir. Mañana tendrás más valor.

Después, apagó la luz y retiróse sin hacer ruido. Matilde permaneció despierta muchas horas. Durmióse, al fin, cerca del día, vencida por la inmensa fatiga moral experimentada. A la mañana siguiente levantóse tarde. Su padre había salido ya para París. Saludó cariñosamente á su tía y dirigióse después á la habitación de Dalbret. Con una mirada exploró la estancia.

Parecía buscar alguna cosa. Al fin, apercibió sobre un paquete de viejos periódicos doblados, dos llaves atadas con un cordón. Era lo que buscaba. Tomó las llaves y registró todos los cajones de la cómoda donde su padre guardaba sus objetos. Al terminar, exclamó:

—¡Nada!... Ahora falta Essómes. Iré en seguida.

Subió á su cuarto y se vistió un traje de calle, muy sencillo. Después fué á entrar á la señora Dubois y la dijo:

—¡Mi querida tía, dame alguna cosa para almorzar y perdóname que lo haga de prisa. Tengo necesidad de ir á Essómes y quiero volver antes de que mi padre regrese.

—Está bien, mujer. No quiero hacer te observación alguna... Tengo absoluta confianza en tí.

—Gracias, mi buena tía. Volveré pronto... Adiós.

Dos horas después, Matilde llegaba á Essómes. Abrió las puertas de la casita, subió á la habitación de Dalbret y practicó un registro semejante al que antes practicara en Dormans.

En uno de los cajones del secreter de su padre, halló un estuche de tafelero rojo. Lo abrió con mano temblorosa y dió un grito de espanto... Tuvo que apoyarse en el respaldo de una silla para no caer. ¡El estuche sólo contenía un botón de oro, faltaba la pareja!

La duda para la joven no era ya posible. Fernando Dalbret era, pues, culpable del robo cometido en casa de Leval.

El robo estaba probado. Pero... ¿y la desaparición del desgraciado rentista? La idea de un crimen cometido por Dalbret, impúsose terrible, espantosa, en el